

Precios de suscripción Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, jueves, 1.º de Agosto de 1889.

N.º 2.424

DE VIENA Á SEVILLA

«El Liberal», en el tono zumbon que le es propio, trata de la venida del Papa á Sevilla en términos que, si son muy irreverentes, en cambio no tienen el menor fundamento serio, ni se apoyan más que en aseveraciones de periódicos italianos declaradamente antipapistas.»

«¿Quién dice eso? No es preciso preguntarlo. Se conoce desde luego por su tono magistral. Es de «La Epoca.»

De «La Epoca», que en el mismo punto en que pretende corregirnos, incurre, como si la fatalidad la acompañase cuando alardea de ferviente papista, en erratas que han de escandalizar á los buenos católicos.

En ella leerán, si la leen, afirmado el siguiente principio como verdad fundamental.

«Que Roma es la *disidencia* histórica y providencial del Papado.»

Lo cual parece significar que Roma ha sido la causa de todos los cismas.

Pero dejando esto á un lado, ya que «La Epoca» supone que nos inspiramos en periódicos italianos antipapistas (que pudieran ser llamados con más razón defensores de la unidad de su patria, contra la cual atenta la reivindicación del poder temporal del Vaticano), buscaremos opiniones y autoridades por otro camino.

La «Neue Freie Presse», de Viena, ha tomado también por su cuenta al Ayuntamiento de Sevilla, y en verdad da lástima ver como lo pone.

Conservamos el nombre original del periódico austriaco, «Neue Freie Presse», porque suponemos que «La Epoca» tendrá más autoridad así que traducido. ¡Es ella muy diplomática!

Prepárense á oír los concejales sevillanos:

«El alcalde de Sevilla parece, no solo un ardiente católico, sino un ambicioso que quiere que se hable de él. No se puede explicar de otro modo el paso dado por aquel *buen hombre* cerca del Pontífice.

«La única circunstancia que atenúa su singular procedimiento es la divulgación de la noticia de que Leon XIII, en caso de guerra, quiere abandonar á Roma é instalarse en España. Esto ha exaltado la cabeza del alcalde de Sevilla, el cual, cambiando su posición por la de primer ministro, reunió á sus consejeros municipales, y todos juntos decidieron que el Papa debía á elegir á Sevilla para su residencia.

«Aquellos bravos concejales han procedido como si tuviesen en su mano la dirección del país invitando al Papa á establecerse entre ellos, y como si la traslación de la silla pontificia fuese cuestión de poco más ó menos.

«Aquellos buenos señores de Sevilla son verdaderamente muy cómicos, y pensando en ellos se recuerdan, por cierta asociación de ideas, las figuras de don Bartolo y D. Basilio.»

«¿Qué le parece todo eso al Ayuntamiento de Sevilla?»

Pues dispóngase á oír otra verdad de mayor calibre, como un templo: Y la comparación no puede ser más oportuna, porque un templo es lo que le arroja á la cabeza la «Neue Freie Presse» de Viena.

«Los padres cívicos de la ciudad de Sevilla, podrían demostrar su adhesión á la Iglesia con hechos y no con palabras, aprovechando la ocasión que se les ofrece en su misma ciudad. Deberían unir todas sus fuerzas para salvar la magnífica

catedral que amenaza ruina por su frívola negligencia.

«Esta sería una obra que agradaría á Dios y... á sus enemigos.»

Pero lo menos notable que el artículo de la «Neue Freie Presse» contiene es la parte en que canta las verdades al Ayuntamiento de Sevilla.

Las serias y profundas reflexiones que dedica á la salida del Papa de Roma merecen ser reproducidas para corregir tanta frase hinchada y vacía y de rutina como ahora se escribe, exajerando la nota de catolicismo y españolismo.

Todos los hombres que piensen harán suyas las reflexiones del periódico de Viena.

«No creemos, dice, que Leon XIII se prepare á abandonar verdaderamente á Roma: amenaza con su marcha solo para asustar á la Italia oficial.

«Es preciso convencerse de que ningún Papa puede abandonar á Roma sin conmover los mismos fundamentos del Pontificado.

«La fuerza mágica ineluctable que Roma ejerce sobre el anticuario, sobre el artista, sobre el poeta, reverbera en gran parte sobre el Papa residente en Roma; pero la perdería irrevocablemente el día que abandonara la Ciudad Eterna.

«Hasta ahora Leon XIII no ha pronunciado una sola palabra que revele un cambio en su prisión voluntaria. Los periódicos ultramontanos hablan; pero el Papa calla, porque recordará los tiempos en que los Papas eran en Aviñon humildes servidores de los reyes franceses, y se preocupará también de sus sucesores, porque si él podría á su voluntad y libérrimamente abandonar á Roma, sería algún tanto difícil el regreso á la sombra de la cúpula de San Pedro.

«Italia no ha dado al Papa ningún motivo para que se marche, y si contra toda suposición dejase el Vaticano, Italia sentiría algún disgusto; pero no lo consideraría una desgracia.

«Se acusa á Francia de que instiga al Papa á que se marche de Roma; pero se confunde al partido monárquico y reaccionario francés con el gobierno de la República. Mientras éste dure, nada hará en favor de la restauración del poder temporal. Y siendo actualmente Italia una gran potencia, aunque triunfase la monarquía en Francia, repetiría difícilmente lo que Luis Napoleon hizo en 1849. Sería muy peligroso, porque Italia no está aislada, y una tentativa francesa provocaría una guerra general.

«Leon XIII, aunque alguna vez se esfuerza en imitar á su belicoso antecesor, conoce el estado actual del mundo y sabe mejor que nadie que obtendría escaso provecho de un viaje á España.

«Los árboles viejos soportan mal que se los trasplante, y mueren generalmente si son arrancados del terreno en que han crecido. El Pontificado, si quiere vivir en paz los años venideros, debe quedar donde tiene las raíces.»

Celebraríamos que tantas buenas razones hicieran mella en los servicios y no sencillos de nuestra tierra que con algunas frases huecas pretenden espantar á Italia y poner á Europa á los pies del Vaticano.

(El Liberal del 27.)

EL VIAJE DEL CZAR

Por fin el emperador de Rusia va á pagar la deuda que tiene pendiente con Guillermo II. Al cabo de un año se deci-

de á hacer la visita al emperador alemán y corresponder de este modo á la consideración que tuvo con él el joven monarca en los primeros días de ocupar el trono, yendo personalmente á San Petersburgo.

Nadie sabe en los presentes momentos donde le ni cuando se verificará la visita. Tal vez el mismo czar no ha fijado el punto ni la fecha. Solo es positivo que los dos soberanos se verán en territorio alemán, y que quedará así liquidada una cuenta que era causa de graves preocupaciones en el príncipe de Bismarck.

El miedo á los nihilistas y á los anarquistas es tan grande que excede á cuanto se puede imaginar. Las autoridades rusas no han dado todavía ninguna orden á las compañías de ferro-carriles mandando preparar los trenes que han de conducir á la comitiva imperial, ante el temor de que los enemigos del czar inutilicen la vía ó coloquen en los vagones máquinas infernales como las que produjeron la catástrofe del año pasado.

Por su parte, el gobierno alemán, sin duda para despistar á las asociaciones secretas rusas, ha mandado redoblar la vigilancia en todas las líneas de caminos de hierro que conducen á las fronteras del Este, para evitar en lo posible un golpe de mano contra el ilustre viajero.

Dijose, cuando se supo que el viaje se iba á llevar á cabo, que la ciudad elegida para la entrevista era Stuttgart. Ahora el corresponsal de un periódico inglés, que suele estar bien informado, asegura que la entrevista de los dos emperadores se verificará en Berlin, pero que el gobierno, por razones fáciles de comprender, oculta la noticia.

Entre los rumores que circulan en Berlin merece consignarse uno. Dicese que el canciller prepara un golpe de efecto que produciría gran sensación en Europa. Trátase de que los emperadores de Rusia, Alemania y Austria se vean en Berlin y concierten, de acuerdo con sus ministros, la manera de conjurar la grave crisis de Oriente, que amenaza con poner en peligro la paz de Europa.

Al parecer ha habido cambio de notas entre Berlin y Viena, no tan secretas que no se haya podido traslucir algo.

Si el proyecto de Bismarck se realiza, quizá se modificará el aspecto de la política internacional, y á la inquietud presente siguieran días más tranquilos.

A juzgar por las impresiones que cuidadosamente recogemos en los periódicos que suelen llevar la voz de los gobiernos de las grandes potencias, el mayor enemigo que hoy tiene la guerra en Europa es el gran canciller. Difícil es averiguar si este amor á la paz en hombre tan poco sentimental como el príncipe de Bismarck es sincero, pero no cabe duda de que todos sus actos, de un año á esta parte, van encaminados principalmente á ganarse el favor de Rusia ó á recibir, cuando menos, del gran imperio del Norte la promesa de que conservará la neutralidad si por acaso estallase en el continente un conflicto que hubiera necesidad de resolver por medio de las armas.

De que modo juzga el gran estadista las fuerzas respectivas de las naciones que se verán frente á frente en el campo de batalla, lo ignoramos. Pero no está muy seguro del poder de la triple alianza, si se tiene en cuenta que cada día que pasa muestra mayores repugnancias á afrontar las consecuencias de la lucha.

A medida que se observa esta exagerada prudencia en el canciller y en sus órganos oficiosos, se nota en la corte de

San Petersburgo, en la prensa rusa y en los principales personajes del imperio una altivez y una arrogancia desusadas.

Ya no ocultan á nadie los preparativos y los armamentos. Los periódicos hablan de aprestos belicosos como de cosa natural y corriente, y hasta aquellas personas que por su cargo debían guardar estudiada reserva, señalan en términos bien claros cuál es la situación del imperio.

El general von der Roop, gobernador de Odessa; se expresaba poco más ó menos en las siguientes palabras, pocos días ha, ante una reunión de oficiales del Estado Mayor del ejército:

«Rusia—dijo,—no hay que ocultarlo, está preparándose seriamente para la guerra. La retardará hasta que tenga en el mar Negro escuadras poderosas. Sin flotar formidables en aquel mar nos exponeríamos á que la futura guerra en Oriente concluyese como la pasada. Cuando nos presentemos á las puertas de Constantinopla nos encontraremos con los barcos de Inglaterra. Y si luchamos contra Austria, olvidemos que nos veremos obligados á enviar nuestras principales fuerzas á la frontera alemana, dejando nuestros ejércitos del Sur y nuestras escuadras del mar Negro á merced de las naves enemigas.»

Otro general, el gobernador de Kischineff, von Constantinovitch, al visitar la escuadra del mar Negro, y á presencia del general Roop y de otros altos dignatarios de la milicia, dijo, para que sus palabras fueran despues repetidas, que era necesario crear un puerto libre en Reni, sobre el Danubio, favorecer las compañías de navegación de este río pertenecientes á sociedades rusas, y cuidar con exquisita atención de la política de Besarabia, porque este país ha de ser con el tiempo la puerta que abra el camino de Constantinopla.

Esta franqueza de lenguaje no es usual en Rusia, pero como allí no hay en realidad opinión pública, ni la prensa representa una fuerza social como en estos pueblos de Occidente, á veces los personajes del imperio reciben instrucciones para que hablen en el tono que conviene á la política que se sigue en San Petersburgo.

Desde que es oficial la anunciada entrevista de los dos emperadores, los periódicos rusos se muestran más pacíficos.

Segun sean los resultados de esa entrevista, así aumentarán ó disminuirán las probabilidades de que la guerra sea indefinidamente aplazada.

O ese acontecimiento es un puro acto de cortesía sin ninguna significación, ó es el prólogo de tiempos más bonancibles que los presentes.

UNA ELECCION SIGNIFICATIVA

Mientras el gobierno de Italia concierta en el de Alemania los medios de invadir á Francia cuando estalle la guerra, el pueblo italiano aprovecha todas las ocasiones que se le presentan para significar al pueblo francés su admiración y su gratitud.

En París han sido recibidas las comisiones de obreros y los delegados de las principales poblaciones de la península hermana con un entusiasmo que rayó en frenesí. Pronunciáronse de una y otra parte discursos en que se recordaron las hazañas que realizaron juntas las dos naciones en Solferino y Magenta, y se dijo, entre grandes aplausos, que Francia é Italia, unidas por vínculos de raza y por comunidad de intereses, no podían jamás, sin daño pro-

pio, medir sus armas en el campo de batalla.

Poco despues, y cuando todavía no se habian extinguido los ecos de la fiesta parisien, una ciudad italiana, la primera por su importancia productora y por su comercio, Milan, conseguia una señalada victoria eligiendo sobre la presion oficial á un francés, M. Gondrand, para ocupar el cargo de presidente en la Cámara de Comercio milanés.

Esta elección ha adquirido las proporciones de un acontecimiento político. Tomaron parte en ella con verdadero encarnecimiento los amigos y los adversarios de la política de Crispi, es decir, los que combaten y los que defienden la adhesión de Italia á la triple alianza.

La lucha fué empeñada, pero gracias al espíritu de la población, marcadamente partidario de Francia, y gracias tambien á la campaña sostenida por el *Secolo*, venció la candidatura de Mr. Gondrand por gran número de votos.

Comentando este triunfo, el *Secolo* dice con admirable buen sentido:

«En estas circunstancias, Milan ha obrado por amor á los principios, combatiendo á los ultraproteccionistas, y por su propio interés pidiendo una política económica más justa. Y si no, atengámonos á los resultados. Francia, en 1887, nos ha comprado 92 millones en mercancías más de lo que nosotros le hemos comprado á ella.

«Y por el contrario, de nuestros dos aliados Alemania y Austria hemos comprado por valor de 205 millones más que lo que nosotros les hemos vendido.»

«Francia nos trajo 92 millones, y nosotros enviamos á Alemania 205.»

«¿No es, despues de esto, natural que los italianos quieran tener mejores relaciones con aquellos que más les compran?»

Todos los anteriores razonamientos son irrefutables. A ellos debe principalmente la candidatura francesa su triunfo.

El *Diritto* se expresa todavía con más viveza:

«Indirectamente, dice, las elecciones comerciales de Milán indican un voto de censura enérgico en la primera plaza mercantil de Italia contra la política exterior de Crispi. Estas elecciones tienen el carácter formal de una protesta contra el funesto régimen que ha inundado la península de productos alemanes, y que no ha conseguido llevar á Alemania ningún producto italiano.»

Volviendo el *Secolo* sobre el mismo tema, dice con razon:

«En 1888 nuestra deuda pública ascendía á 468 millones de libras, de los cuales estaban en poder de los franceses 115.

«Alemania, Inglaterra y toda Europa no poseían más que 15 millones de renta italiana.»

«Y Bismarck se ufana diciendo en el Parlamento que «ace más de quince años que no tiene un solo título de fondos extranjeros.»

Haga cuanto quiera el gobierno de Crispi, no conseguirá enfriar las simpatías que unen á los dos pueblos latinos. Conspiran contra la torpe política extranjera de Italia la historia, los recuerdos, la afinidad de raza, y esas elocuentes estadísticas, signo de decadencia en una nación que se enorgulleció mientras fué amiga de la gran República de ser una de las más prósperas del continente.

(El Globo.)

Correo de hoy

GARTA DE MADRID

Madrid 29 de Julio.

Ahora que los monetistas amenazan con una nueva excision si Sagasta no les tiene en cuenta en el reparto de los puestos vacantes, los gamacistas se inclinan más y más del lado del Gobierno. Todos los órganos de éste, lo mismo el de Madrid que los de provincias empiezan á darse por satisfechos con las economías

hechas por D. Venancio.

Es decir, que hace quince dias cuando el ministro de Hacienda ofrecía acometer un vasto plan de reformas encaminadas á favorecer la agricultura el Sr. Gamazo le atacaba despiadadamente por creerlas insuficientes, y hoy que se tiene casi el convencimiento de que este plan se quedará en proyecto, el ex-ministro de Ultramar empieza á darse por satisfecho.

¡Que firmeza de criterio! y cualquiera dirá que esto es desconocer la política, no saber lo que se quiere.

Pues nada de eso. El Sr. Gamazo ha dado la batalla y convencido de que Sagasta no cae, procura reconquistar lo perdido, en tanto que se prepara nueva ocasion de combate. Así es como se hace la política si ha de ser provechosa para... sí propios.

El asunto de las latas continúa dando que hablar en todas partes. Y lo extraordinario es que todo el mundo está convencido de que en el Municipio se roba menos al gobierno. Porque esta es la hora en que todavía no se ha dictado medida alguna contra el Ayuntamiento.

De la partida levantada en Alcalá de Chisvert no se habla ni una palabra. Pocos datos facilita el Gobierno sobre esto; pero es tan poco el interés que el público muestra por conocer lo que haya en el asunto, que estos pocos datos ni siquiera los lee cuando aparecen en los periódicos. Si ha de venir algo no es por este camino.

Empiezan á dar sus resultados las economías hechas en el ministerio de Hacienda. Se han declarado cesantes muchos empleados de los de corto sueldo, é infinidad de familias que venían atendidas á estos pequeños sueldos, quedan en la indigencia.

Peró tenemos un ejército numeroso en cambio, que al paso que arrebató los brazos á la agricultura, absorbe casi por completo el presupuesto. ¿No sería mucho mejor que hacer economías de esas que empiezan por reducir á la miseria á muchas familias, rebajar el contingente á 50.000 hombres? ¿Con qué alegría no verían las madres llegar á sus casas esos soldados que hoy sostiene el Gobierno en las filas solo para agravar el presupuesto! Pero por ser esto lo lógico, lo moral y lo justo, es por lo que no se hace.

En el salon de conferencias continúa la desanimacion. No concurre á él ni un solo personaje de los que todavía no han salido de Madrid.—R.

(El Diluvio.)

París 30, 5 45 t.

Un telégrama de Roma dice que el cardenal de Lavignerie, presidente de la Asociación Internacional antiesclavista, continúa gravemente enfermo de una angina en el pecho.

Al Papa le ha afectado mucho esta noticia.

Berlin.—Confírmase la noticia de que el Gobierno chileno ha encargado á la fábrica de Krupp la construcción de diez grandes cañones.

Por iniciativa de Mr. de Bismarck ha comenzado el estudio para establecer trenes relámpagos entre Berlin y Roma, sin pasar por territorio suizo.

La prensa republicana de París continúa felicitandose por el triunfo de sus candidatos en las elecciones y por la derrota de los boulangistas.

Madrid 30, 6 t.

La reina regente ha firmado hoy los decretos relativos á las economías que se introducen en el ministerio de la Gobernación, en cuyo departamento se reorganizarán los servicios de policía y de Sanidad.

En el Consejo de ministros que se celebrará mañana por la noche, se tratará de la cuestion del Ayuntamiento de Madrid y se resolverá la anunciada combinacion

de directores generales y de gobernadoras civiles.

A las dos de esta tarde se ha verificado el lance de honor pendiente entre el director de «El Resumen», don Augusto Suarez de Figueroa, y el director de «El Cronista», de Sevilla, don Lorenzo Leal.

El arma elegida fué la espada de combate. Al primer encuentro, el Sr. Leal resultó herido en el cuello y el Sr. Suarez de Figueroa salió ileso.

Dicha herida es de pronóstico reservado.

Madrid 30, 1:30 t.

La junta administrativa se reunirá el día 2 de Agosto para examinar el expediente gubernativo la importante defraudacion de petróleo.

El Sr. Sagasta no oculta el discurso que le produce la gestion del Ayuntamiento de Madrid. Sigue creyéndose que el Gobierno está resuelto á disolverlo sin perjuicio de aplicar los demás correctivos que procedan.

Madrid 30, 2 t.

La «Gaceta» publica el nombramiento de los delegados que asistirán en representación de España á la Conferencia internacional que para tratar de la protección á la propiedad industrial se celebrará en Madrid dentro del año actual.

Comunica el Gobernador de Castellón que el capitán de Guardia civil de Morella ha recorrido los términos de Herbes, Castells, Corachar y Borjar sin encontrar rastro ni noticia del grupo republicano que capitanea Bou.

En San Mateo, Vinaroz, Benicarló y Segorbe no hay novedad.

La Guardia civil de caballería que se había encontrado en Alcalá de Chisvert, ha regresado á sus puestos, quedando allí ocho parejas.

Madrid 30, 3-30 t.

Los amigos del Sr. Martos le obsequiaron con un almuerzo en Hendaya. Dijo dicho señor que no se ocupará de política sino en el caso que lo exijan las circunstancias, pues, dijo, el verano no favorece la política activa. Añadió que aceptará y secundará todo movimiento que inicien sus amigos. Negó importancia á los sucesos de Alcalá de Chisvert, aunque reconociendo que constituyen un síntoma alarmante. Añadió que se hallan justificados los procedimientos que se traducen en alborotos.

El Sr. Martos se aloja en Biarritz, en el Hotel de Inglaterra, donde tambien vive el Sr. Cánovas.

A fines de Setiembre ira á París y despues á San Sebastian. En la próxima semana le visitará el Sr. Romero Robledo.

El Consejo de Guerra que se ha verificado en Cádiz, por la pérdida del cañonero «Paz», ha condenado al comandante Sr. Saralegui á un año de suspension en su empleo y á otro procesado á un año de suspension de mando. El fiscal pedía seis años de arresto para los procesados. El defensor de estos, Sr. Peral, pidió la absolucion, pronunciando un discurso que ha sido muy celebrado.

Al Consejo de ministros que ha de celebrarse en la Granja, el Sr. Becerra llevará un decreto aplicando á Ultramar el nuevo Código civil. El conde de Xiquena presentará un plan de economías en el ministerio de Fomento.

Madrid 30, 4-30 t.

Respecto á la cuestion del Papa, el señor Sagasta opina que no le conviene á Leon XIII abandonar al Vaticano; pero que si la guerra le hiciese salir de Roma, entonces el gobierno de España obraría segun aconsejasen las circunstancias.

Se ha publicado la protesta del Episcopado contra las manifestaciones verificadas en Italia en honor de Giordano Bruno. Es un documento que, por lo vulgar, no lo firmaría ningún obispo francés.

El alcalde de Morella telegrafía diciendo que la partida de Alcalá se internó en los puertos de Beceite en la provincia de Tarragona.

El capitán de la Guardia civil de Tortosa dice que persigue á los sublevados, con fuerza de aquella Comandancia.

El jefe de la Guardia civil del puesto de Nules dice que fueron capturados dos presos de los fugados de la cárcel confundiéndose a los restantes.

Hay tranquilidad completa en Tarragona y Castellón.

El Alcalde de Carascosa de Henares (Guadalajara), apareció asesinado en el río con doce puñaladas.

Supónese que el asesino sea el maestro de escuela suspenso de empleo y medio sueldo, que se halla preso é incomunicado.

Madrid 30, 6-45 t.

El gobierno chileno ha encargado la construcción de varios cañones Krup y luego encargará el material de seis baterías.

La Regente firmó hoy en la Granja el decreto aprobando las economías de Gobernación, reformando los servicios de sanidad y policía.

MAHON

INDEPENDENCIA CONSUMERA

Desde que «El Bien Público» se proclamó independiente en la cuestion de consumos, nos dá de continuo evidentes pruebas de su independencia.

Cuando las oficinas de Hacienda apremiaban al Ayuntamiento de Alayor para que este celebrara las dos subastas de consumos en un solo acto, no descansaba [«El Bien Público» ni un momento para procurarse las órdenes telegráficas é insertarlas en lugar preferente de sus columnas; y solo cuando le demostramos cuan des acertada era y había sido su conducta en contra de la unánime voluntad de un pueblo, entonó el *mea culpa* diciendo que no había sido su intencion combatir el proceder y la actitud del Ayuntamiento de aquella villa.

En ocasion en que el Ayuntamiento de Mercadal acordó, á propuesta de los amigos de «El Bien Público», que San Cristobal y Fornells fuesen declarados (como en realidad lo son) extraradio para los efectos del impuesto de consumos en el año actual, y á propuesta tambien de sus amigos revocó la mayoría de aquel Ayuntamiento, dicho primer acuerdo, de cuya *alcaldada*, como diria el periódico conservador nos ocupamos oportunamente diciendo que aquel Alcalde se había visto obligado á suspender el segundo acuerdo, no dijo el periódico independiente esta boca es mía, sin duda para no hacer tan ostensible su *pataleo*.

Con motivo de las subastas de consumos de esta Ciudad y sobre su resultado, se despachó á su gusto el colega independiente titulado «Bien Público» sosteniendo que nuestro Ayuntamiento era el único responsable de los perjuicios ocasionados por no haber obtenido la totalidad del cupo, apesar de haberle demostrado nosotros lo contrario, esto es, que los únicos responsables eran los amigos del órgano del comité ministerial de todos los ministerios.

A consecuencia de haber quedado sin efecto la primera subasta de consumos de Villa Carlos por no haber prestado la correspondiente fianza el arrendatario Sr. Bagur, amigo del colega independiente, no solo no tuvo este una palabra para lamentarse del perjuicio sufrido por el Ayuntamiento de aquella villa, sino que al preguntarle nosotros quienes eran los responsables de dicho perjuicio, se calló como un muerto, porque creería á no dudar, que su silencio seria interpretado como la mejor prueba de su *careada independencia*.

En cambio, al ver el colega conservador que el remate del arriendo de consumos de Villa Carlos, adjudicado (y van dos) á D. Tomás Quintana amigo suyo, ha sido anulado por incompatibilidad de éste, y adjudicado á D. Onofre Andreu, que ya no debe ser tan amigo, toma otro rumbo facilitando á sus lectores minuciosos detalles de lo ocurrido sobre la variacion del personal en el ra-

mo de consumos, sobre los acuerdos de aquel Ayuntamiento y sobre las órdenes de la Delegación de Hacienda, y anuncia, por último, que Dios mediante se ocupará mas extensamente de este asunto por la importancia é interés que el mismo reviste.

«El Mahonés, hermano gemelo de «El Bien Público», hace coro con este en la cuestión de consumos de Villa-Cárlos, y dice que no alcanza á comprender como puede anularse un acuerdo que reviste las condiciones que la ley exige para su validez.

Lo mismo que en la independencia de «El Bien Público» creemos en la falta de alcances de «El Mahonés». Lo que no comprendemos es que haya quien pueda tener tan dura la mollera que faltándole alcances para entender las órdenes del Delegado de Hacienda, en el arriendo de consumos de Villa-Cárlos, encuentre tan fácil de comprender que el contrato de arriendo de consumos de Mahon solo puede durar un año, apesar de haberse celebrado por tres, en fecha 19 de Junio último (diez días antes de promulgarse el nuevo Reglamento) y apesar tambien de la terminante disposición transitoria en este contenida y que ya conocen nuestros lectores.

Segun parte dado á la Alcaldía de esta ciudad por el Sr. Director del Lazareto súcio de este puerto, á las doce de la noche de ayer cayó al agua el tripulante del vapor «Isla de Panay», Pablo Ruiz Garcia, sin que á estas horas haya podido encontrarse su cadáver apesar de las investigaciones y diligencias practicadas tanto por el capitán y demás tripulantes del espresado vapor como por los empleados del Lazareto.

El Alcalde ha puesto el hecho en conocimiento del señor Juez de Instrucción.

La subasta del baile público de Llu-mesanas celebrada á las 11 de la mañana de hoy en las Casas Consistoriales ha sido adjudicada á favor de don Miguel Pons Carreras, por la cantidad de 50 pesetas.

En la Casa de Misericordia de esta ciudad existían en 30 de Junio 60 varones y 40 hembras; han ingresado durante el mes de Julio 2 varones y una hembra, quedando por consiguiente una existencia de 62 varones y 41 hembras.

En la Inclusa existían en la misma fecha 42 varones y 28 hembras; ha sido dado de baja durante el mes de Julio un varon por haber cumplido la edad reglamentaria, resultando una existencia para Agosto, de 41 varones y 28 hembras.

En el Hospital civil existían 41 enfermos; han ingresado durante el mes de Julio 7 varones y 5 hembras; han salido tres por fallecimiento y 7 por curacion quedando para Agosto 43 enfermos.

Esta noche, de nueve á once, la música del Regimiento Infantería de Mindanao tocará en el paseo de la Esplanada, bajo el siguiente programa:

- 1.º Paso-doble sobre motivos de «El Anillo de Hierro», (Marqués).
- 2.º Gran marcha triunfal, (Barbieri).
- 3.º Gran marcha número 3 de las Antorchas, (Meyerbeer).
- 4.º Gran batalla de los Castillejos.
- 5.º Fantasía brillante «La media noche», (Carlini).
- 6.º Paso-doble «Tiburón», (Marqués).

Por el teniente encargado de plazas y mercados le ha sido impuesta á un cortante la multa de cinco pesetas por haber dado de menos en el peso.

Se ha dado orden para que desde hoy las reses que se maten en el matadero público de esta ciudad lo sean con la puntilla ó cachete, prohibiéndose en ab-

soluta el uso de hacha ó mazo que hasta aquí habian venido usándose.

Es una medida que no podemos menos de aplaudir.

La Administracion de consumos de esta ciudad se ha trasladado al almacén del Andén de Levante propiedad de don Martín Mata. Creemos acertado este traslado que redundará en mayor comodidad del comercio en general.

El Sr. Delegado interino del Gobierno en esta ciudad ha participado hoy á la Alcaldía que habiendo quedado suprimida dicha Delegacion en virtud de órden del ministerio de la Gobernacion, queda la citada autoridad local encargada por completo del órden público de esta poblacion con arreglo al artículo 199 de la Ley Municipal vigente.

TEMPRANO EMPEZAMOS.—Ya se han recibido en esta ciudad los prospectos anunciando la Lotería de Navidad, cuyo premio mayor será de 2.500.000 pesetas.

En el matadero de esta ciudad, han sido sacrificadas en el finido mes de Julio para el consumo público 255 reses vacunas y 197 de lanar, con peso de 33.892 kilogramos, siendo el precio medio á que ha sido vendida la carne el de 1'25 pesetas el kilogramo.

El baile público que debía celebrarse en la Esplanada de Villa-Cárlos la noche del sábado próximo, tendrá lugar en la calle de la Iglesia de dicha villa, que será iluminada expreso. La noche del domingo tendrá lugar frente al local que ocupa el casino «Union Artesana.»

La Gaceta ha publicado el reglamento el reglamento especial de la Compañía Arrendataria de Tabacos, que contiene estas disposiciones:

El resguardo se divide en dos grupos: armado y desarmado. El primero se compone de fuerza de á pie, de á caballo y de marina, y el segundo está subdividido en público y secreto.

Se compondrá el resguardo de un jefe superior varios de zona y de seccion, peritos de tabaco, jefes y agentes de marina, auxiliares públicos, secretos, armados y guardas y matronas.

El resguardo depende del director de la Compañía, existiendo en la direccion un negociado que entenderá en todo lo relativo á la persecucion del contrabando.

Relacion de los pasajeros llegados hoy á las 10 y media de la mañana á bordo del vapor correo «Puerto-Mahon.»

DE BARCELONA

D. Antonio Victory esposa y dos criadas, Joaquin Pons y un hijo, Jaime Vidal, Francisco Moysi, Emilio Pax, Federico Vidrume, José Millan, Antonio Santalla, Pedro Cardona, José del Rio, Marcos Blanqué, Juana Andreu, Mario Diaz, Francisco Casellas, Juan Mariaxes y hermano, un individuo de tropa.

DE ALUCDIA

D. Jaime Martorell, María Bernasa y hermana, Antonio Pons, Juan Martorell, Juan Riba, Rafael Miguel, Juan Salom, Juan Escudero y criado, Juan Beltran. —Total 32.

Matadero Municipal

Han sido muertas en el dia de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Para Pedro Pallicer, un ternero.
- Para José Sintes, un ternero y un carnero.
- Para Jaime Olives, 2 vacas, un ternero y 3 carneros.
- Para Sebastian Olives, una ternera.
- Para Miguel Sbert, un ternero.
- Para Francisco Llopis, un buey y un carnero.

Pescadería

Desde las doce del sábado hasta las doce del dia de hoy, se han vendido 712

kilogramos de pescado de todas clases.

BOLSA DE MADRID

31 de Julio.

4 por 100 interior perpetuo	74'250
4 por 100 amortizable	88'150
Billetes Hipotecarios de Cuba.	105'600

BOLSA DE BARCELONA

31 de Julio 4'30 t.

4 por 100 interior	75'320
4 por 100 exterior	75'820
4 por 100 amortizable	87'870
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'500
Banco Hispano Colonial	62'620
Acciones ferrocarril Francia	61'250
Idem Norte	85'650
Idem Orense	16'250
Idem Almansa	000'000
Obligaciones Francia	64'250
Id. Norte	78'500
Id. Orense	36'250
Id. Almansa	72'250
Compañía Trasatlántica	85'620
Empeños del Casino Mercantil	
Interior	30 rs.

paga bajista.

Crónica marítima.

Buques entrados

Dia 1.º

De Barcelona vapor «Puerto Mahon» cap. D. Miguel Tuduri, con 22 tripulantes 37 pas. efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Dia 1.º

Para Barcelona berg. «Nuevo Copernico» cap. D. Damian Sitjes, con 10 tripulantes azucaa y efectos.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra

PARA EL LIBERAL

Madrid 31 11-30 m.

Se anuncia para el sábado próximo una importante conferencia que celebrarán en Biarritz los Sres. Martos, Cánovas y Romero Robledo.

El Banco de España ha enviado fondos á Paris y Londres, á fin de mejorar en lo posible los cambios sobre las citadas plazas.

Madrid 31 1-45 t.

Lord Churchill, cree inevitable la guerra entre Austria y Rusia y aconseja á Inglaterra avance en Egipto para evitarse complicaciones en caso de estallar el conflicto europeo.

«The Standard» dice que Francia y Rusia reprentan una amenaza continua para la paz europea y añade que Inglaterra y Alemania deben hallarse dispuestas para obrar con energia.

Madrid 31 3-50 t.

El Consejo de ministros que se ha celebrado hoy, se ha ocupado de las economías que se introducen en el presupuesto del corriente año económico; del nombramiento de Directores Generales y Gobernadores de provincia y del estado del Ayuntamiento de Madrid. Se indica al señor Moret para la presidencia de dicha Corporacion.

Se va suavizando la tirantez de relaciones entre los señores Gamazo y Sagasta.

La escuadra inglesa ha fondeado en Gibraltar.

En Inglaterra se cree inevitable la guerra Europea

por las cuestiones con Rusia.

Madrid 31 7-15 n.

Los restos de la partida levantada en Alcalá de Chisvert se dirige á Tortosa con objeto de emigrar al Extranjero.

En el vapor correo de Oran á Alicante se ha producido fuego en la bodega sin causar novedad alguna á los pasajeros.

Madrid 31 10 n.

Continúa la celebracion del Consejo de Ministros atribuyéndose mucha importancia á los asuntos que en el se están tratando.

Se asegura que el alcalde de Madrid Sr. Abascal dimittirá mañana su cargo. Los periódicos presienten que no le será admitida.

El Banco de España contratará en Paris un empréstito de cincuenta millones de pesetas ampliable hasta ciento.

Madrid 1.º 12-15 m.

El Consejo de ministros ha durado cuatro horas. En él se han aprobado las reformas que se introducirán en el presupuesto de Guerra. Se varían las plantillas del personal que afectan á cinco Direcciones generales, se reforma la Junta Consultiva y se ha aprobado el proyecto de pases supernumerarios sin sueldos.

En el asunto del Ayuntamiento de Madrid, se ha autorizado al señor Capdepont, ministro de la Gobernacion para que proceda con energia dentro de los limites legales, ordenando al Gobernador depure la responsabilidad en que pueda haberse incurrido y lleve á los tribunales á quienes afecte.

Se ha acordado el nombramiento de D. Carlos Testor para Director General de Agricultura.

Madrid 1.º 10-30 m.

La Gaceta publica el estenso movimiento introducido en el personal de Hacienda y Gobernacion, inclusa la nueva organizacion de servicios y economías que se llevan á cabo.

Mañana habrá Consejo en la Granja.

Madrid 1.º 1-45 t.

La Rusia gestiona con Turquía para que atienda á las reclamaciones del Gobierno de Creta.

Han ocurrido terremotos en Jokohama, ocasionando muchas víctimas y pérdidas enormes.

Han pasado los Dardanelos siete buques con cargamento de trigo, uno va dirigido á Barcelona y los restantes á Gibraltar.

BOLSIN

Barcelona 1.º 2-50 t.

Interior	74'75
Exterior	75'95
Banco Hispano Colonial	62'60
Ferrocarril Francia	61'20
Id. Norte	86'15

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterías de 1.ª clase
3--Arravaleta--3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Agosto de 1889.

Prospecto

Ha de constar de 16.000 billetes al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de diez pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 800, importantes 1.168.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 . . . de	250.000
1 . . . de	125.000
1 . . . de	60.000
1 . . . de	30.000
12 . . . de 5.000	60.000
780 . . . de 800	624.000
2 aprox. de 6.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor . . .	12.000
2 id. de 3.500 para los del premio segundo . . .	7.000
800	1.168.000

Mahon 1.º de Agosto de 1889.—El Administrador Pascual José Hernandez.

Casino Nueva Union

No habiéndose podido efectuar la reforma del Reglamento anunciada, para el día de hoy, por no haber concurrido número suficiente de socios, el Sr. Presidente, de conformidad con lo dispuesto en el art. 38 de dicho Reglamento señaló nueva sesion para el domingo próximo á las cuatro de la tarde en cuyo acto se tomará acuerdo sea cual fuere el número de concurrentes.

Mahon 28 Julio de 1889.—P. A. de la J. de G., Jaime D. Maspoeh, Srio.

VEDA Se establece de caza en el predio y en la estancia de Rafal Nou.

APRENDIZ Se necesita uno de 12 ó 14 años para el servicio de un Comercio. Informarán Arravaleta 1 y 2.

Escopetas de caza

Las hay de venta de varios sistemas y se recomponen toda clase de armas de fuego portátiles en el taller de Armeria.

32, MORERAS, 32

Santiago Maspoeh

Tenedor de libros del Banco de Mahon

Clases teórico-prácticas de Teneduria de libros por partida doble y Aritmética mercantil.

COS DE GRACIA, 16



LA CALVICIE HA MUERTO

Pomada prodigiosa Vega, para hacer nacer el pelo y las barbas, de

Ferrando y Martinez

Con el uso de este producto, según marca la instruccion que acompaña á cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descamaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. A los 20 dias nace vello en los sitios que ha habido pelo; vello que se transforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideracion las condiciones individuales. El que pruebe una sola vez se convencerá. Consulta médica diaria y por correo. Precios de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas uno. Despacho continuo.

Depósito general: S. Vicente, 194, ent.º—VALENCIA

NOTAS. Para que el público tenga garantías de lo que anunciamos, devolveremos el importe á quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos, dirigiéndose á la casa central.

Se desean agentes para darle la exclusividad de la venta en la provincia. Condiciones ventajosas.

TAMPON PERPÉTUO EN VARIOS COLORES

Se vende en cajitas de hoja de lata y está preparado para toda clase de sellos y timbres ya sean de metal, madera, cachoucou, etc., pues esta preparacion puede usarse indistintamente para unos y otros.

Véndese en Mahon, imprenta de B. Fábregues, al precio de 2'50 pesetas.



GONORREAS LAS CÁPSULAS PERUVIANAS DEL DR. BORRELL

son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos, por más rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.—Los pedidos á Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Conde del Asalto, 52.

Se venden en las principales farmacias



PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO HISPANO-AMERICANO de literatura, ciencias y artes

Edicion profusamente ilustrada y escrita por los primeros literatos de nuestra patria.

Se publica un cuaderno semanal, al precio de una peseta. Se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de Bernardo Fábregues, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues.

Don Nicolás E. Tudurí y Monjo,

Recaudador de contribuciones de Mahon.

Hago saber: Que con arreglo al edicto publicado en el «Boletín Oficial»; la cobranza voluntaria de las cuotas del primer trimestre de 1889-90 de la contribucion industrial; tendrá lugar en el distrito municipal de Mahon durante los dias 1.º al 3 de Agosto en el local de la Recaudacion sito en la calle de Alonso 3.º, número 3, desde las nueve de la mañana á la una de la tarde.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instruccion de 12 de Mayo de 1888.

Mahon 31 de Julio de 1889.—El Recaudador, Nicolás E. Tudurí.

ALQUILERES

Está para alquilar el primer piso amueblado de la casa calle Deyá n.º 36, despacho de sellos. Informarán en la misma.

GABINETE

para la curacion de los padecimientos de la boca DE NICOLAS TICOULAT

Cirujano Dentista de la Universidad de Barcelona, y Doctor en medicina y Cirujía Dental, del Colegio de Dentistas de Madrid.

En dicho gabinete se practican cuantas operaciones aconseja el arte, según los últimos adelantos de la ciencia contando para ello con un instrumental completo y adecuado.

Especialidad en la colocacion de dientes y dentaduras artificiales, empastes, y orificaciones de los dientes careados con la solidez y esmero que tiene de antiguo acreditadas, recomendándose á la par por la baratura de los precios.

NOTA.—A los pobres que acrediten esta circunstancia mediante papeleta de la Alcaldía se les practicarán gratis todas las operaciones de cirujía dental que requiera su estado.

PLAZA DEL CARMEN, 10

AÑO XLVIII

La Moda Elegante Ilustrada

PERIÓDICO ESPECIAL DE SEÑORAS Y SEÑORITAS INDISPENSABLE EN TODA CASA DE FAMILIA

Publicase los días 6, 14, 22 y 30 de cada mes. Aparte de las secciones de modas y labores de utilidad y adorno, da al año sobre 250 columnas de escogida lectura.

PRECIOS DE SUSCRICION EN PROVINCIAS

EDICIONES DE LUJO

PRIMERA EDICION:—48 figurines iluminados, 48 suplementos con patrones trazados en tamaño natural, grandes hojas de dibujos para toda clase de labores y bordados, ó selectas piezas de música.

Un año, 40 pesetas; seis meses, 21; tres meses, 11.

SEGUNDA EDICION:—24 figurines iluminados, 36 suplementos con patrones trazados en tamaño natural, ó grandes hojas de dibujos para toda clase de labores y bordados.

Un año, 30 pesetas; seis meses, 16; tres meses, 8,50.

DEMÁS PAISES DE EUROPA:

Un año, 50 pesetas; seis meses, 26 pesetas (solo LA PRIMERA EDICION DE LUJO).

EDICIONES ECONÓMICAS

TERCERA EDICION:—12 figurines iluminados, 24 suplementos con patrones de gran tamaño, dibujos para toda clase de bordados y labores.

Un año, 20 pesetas; seis meses, 10,50; tres meses, 5,50.

CUARTA EDICION:—24 suplementos de patrones trazados, ó dibujos para todas clase de bordados y labores.

Un año, 15 pesetas; seis meses, 8; tres meses, 4,25.

En PORTUGAL rigen los mismos precios que en provincias, á razon de 184 reis por peseta.

La ADMINISTRACION de dicha publicacion (ALCALA, 28, MADRID) remite gratis un número de muestra á las personas que deseen conocerla.

En Mahon se admiten suscripciones en la Libreria de don Antonio Sintés, Deyá 4, y en la imprenta do EL LIBERAL.

Fées de vida

Véndese en la imprenta de EL LIBERAL, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues.

Targetas de visita

Imprenta de El Liberal

OPERARIAS

Se necesitan algunas para la confeccion de género de punto. Informarán en esta imprenta.